

Session du 22 juin 2022

COMMUNIQUE DE PRESSE

Le Conseil de Surveillance de la Cellule de Règlement et de Conservation des Titres (CRCT) a tenu le 22 juin 2022, par visioconférence, sa deuxième session ordinaire de l'année, sous la présidence de Monsieur ABBAS MAHAMAT TOLLI, Gouverneur de la BEAC, son Président statutaire.

Au cours de cette séance, le Conseil de Surveillance a pris connaissance des perspectives macroéconomiques mondiales et sous régionales à court et moyen terme et des évolutions du marché des valeurs du Trésor de la Communauté Economique et Monétaire de l'Afrique Centrale (CEMAC), sur la période allant du 30 avril 2021 au 30 avril 2022.

Au plan international, le Conseil a noté que l'économie mondiale est marquée par des tensions géopolitiques en Europe de l'Est et l'apparition de nouvelles vagues d'infections à la COVID-19. Selon les perspectives de l'économie mondiale, mises à jour en avril 2022 par le FMI, la croissance économique mondiale s'établirait à 3,6 % en 2022 et en 2023, après 6,1 % en 2021 et une récession de 3,1 % en 2020. Au niveau des conditions monétaires et financières, la plupart des banques centrales des pays avancés ont décidé de resserrer leur politique monétaire, en raison des fortes incertitudes entourant l'environnement international, avec notamment la remontée de l'inflation dans le monde accentué par la crise Russo-ukrainienne et les contraintes pesant sur les circuits d'approvisionnement.

En Afrique subsaharienne, face aux conséquences persistantes de la crise sanitaire combinées aux effets de la guerre en Ukraine, certaines banques centrales ont continué à mener une politique monétaire accommodante, en maintenant les mesures de soutien à l'activité économique.

En ce qui concerne la CEMAC, l'Indice Composite des Activités Economiques (ICAE) de la Communauté s'est inscrit à 6,6 % au premier trimestre 2022, contre 3,8 % un an plus tôt. Ce qui dénote non seulement de la bonne orientation des cours du pétrole brut, mais aussi de la production des autres produits de base. Les données disponibles sur les prix à fin mars 2022 indiquent une remontée des pressions inflationnistes par rapport à fin décembre 2021, avec un taux d'inflation autour de 2,2% en moyenne annuelle et 4,3% en glissement annuel.

S'agissant de l'activité du marché des valeurs du Trésor de la CEMAC, le Conseil de Surveillance a noté que : *i*) les montants levés sur ce marché ont progressé de 34,0 % au cours de la période sous revue, passant de 3 778,5 milliards de FCFA à 5 074 milliards de FCFA ; *ii*) la moyenne annuelle des taux de couverture est revenue de 108,63% à 100,67% sur la période allant d'avril 2021 à avril 2022 ; *iii*) les coûts moyens des émissions ont augmenté de 5,34% à 5,88% pour les BTA et de 8,41% à 8,77% pour les OTA.

Par ailleurs, le Conseil s'est félicité de la dynamique du marché secondaire, en particulier de la tendance haussière observée sur les opérations d'achats-ventes de titres (664 opérations réalisées pour une valeur nominale de 1 875,5 milliards, contre 301 opérations d'une valeur nominale de 700,6 milliards un an plus tôt) et de transferts franco de titres sans contrepartie espèces (2 025 opérations réalisées d'une valeur nominale de 4 682,1 milliards, contre 919 opérations d'une valeur nominale de 1 816,4 milliards précédemment).

Le Conseil de Surveillance a également relevé des évolutions enregistrées dans la conduite des activités du Dépositaire Central Unique du marché financier régional unifié depuis le transfert de cette fonction à la BEAC en juillet 2019.

Dans le cadre de la dynamisation du marché des valeurs du Trésors de la CEMAC, le Conseil de Surveillance a pris connaissance des travaux de la deuxième session ordinaire du Cadre Permanent de Concertation des Trésors Publics de la CEMAC (CPC-TP_CEMAC) tenue à Douala (Cameroun), les 02 et 03 juin 2022. Les échanges ont principalement porté sur la problématique des risques inhérents aux interventions des Etats sur le marché, les outils de gestion de ces risques ainsi que la transparence financière comme clé de développement de ce marché. Outre les six Trésors publics de la CEMAC, cette deuxième rencontre a vu la participation du Secrétariat Général de la COBAC et de deux agences de notation de renommée internationale : Moody's Investors Service et Bloomfield Investment. A l'issue de cette session, les Etats ont été encouragés à avoir recours à l'exercice de notation financière.

Enfin, le Conseil a pris acte des perspectives à court et moyen terme concernant les actions supplémentaires relatives à l'approfondissement du marché des valeurs du Trésor, ainsi que l'évolution de la deuxième phase de la fusion des marchés financiers de la CEMAC.

Fait à Yaoundé, le 22 juin 2022

Le Président du Conseil de Surveillance de la CRCT,



ABBAS MAHAMAT TOLLI